Editorial

50 años del golpe de Estado en Chile: Psicología y derechos humanos 50 years since the coup in Chile: Psychology and human rights

La relación entre psicología y derechos humanos tiene un estrecho vínculo con el golpe de Estado del 11 de septiembre de 1973 y los casi 17 años de dictadura cívico-militar que le sucedieron. La psicología, como ciencia y profesión, no estuvo al margen de este "hito" histórico, el cual impactó no solo en su carácter institucional con la intervención de las universidades y currículums, la persecución de académicos/as y profesionales, y en su quehacer en las comunidades, sino que también se vio interpelada a tener que repensarse y reconstituirse en el diálogo con otros/as profesionales del campo de la salud mental. Las consecuencias de las diferentes graves modalidades de violación a los derechos humanos, hizo que emergieran en Chile y en el extranjero grupos que atendían sus consecuencias en las víctimas y sus familias. Sin embargo, también hubo profesionales que pusieron la psicología, sus saberes y prácticas al servicio del control y represión política.

Las posteriores comisiones de verdad por parte del Estado, el largo camino de la búsqueda de los/as detenidos/as desaparecidos/as, la identificación de las víctimas, los errores de identificación, la impunidad aún presente de instituciones responsables, perpetradores y cómplices de las violaciones a los DD. HH; la

constatación del daño psicológico de la tortura, y la repetición de las violaciones masivas a los DD. HH. en la posdictadura, confrontan a la disciplina con nuevos escenarios, demandas y tareas.

El impacto de este hito de hace 50 años en la disciplina, es aún un tema por investigar y que requiere ser analizado. La urgencia por hacer/intervenir/atender en muchas ocasiones se contrapuso a la posibilidad de recordar y escribir. Es por ello que la Revista de Psicología, en esta sección temática, espera aportar al debate y discusión a través de tres artículos que indagan en distintas aristas: por un lado, en cómo el golpe de Estado y la dictadura cívico-militar impactó en las formas de gobierno que se estaban fraguando en la Universidad de Chile, en particular, en el Departamento de Psicología; por otro, y desde la perspectiva de psicólogos egresados o en formación entre 1973 y 1990 en Chile, en las implicancias ético-políticas de la práctica de la tortura asesorada por profesionales de la psicología en tiempos dictatoriales; y, finalmente, en el campo de la transmisión del trauma a partir de la experiencia de mujeres chilenas exiliadas en

Esperamos contribuir, en esta Máquina del Tiempo, a elaborar los tiempos pasados, para accionar e imaginar tiempos futuros.

Editores invitados

Evelyn Hevia Marcelo Urra Coeditores Máquina del Tiempo

Dra. Vanetza Quezada Dr. Mario Laborda

Cómo citar: Hevia, E., Urra, M., Quezada, V., & Laborda, M. (2024). Editorial. 50 años del golpe de Estado en Chile: Psicología y derechos humanos. Revista de Psicología, 33(1), 1. http://dx.doi.org/10.5354/0719-0581.2024.75178